

Fundada en 1937

Oficio SEM-S-2020-14

Quito, 24 de noviembre de 2020

Asunto: Condecoración "Gran Collar San Francisco de Quito"

Señores Concejo Metropolitano

Jurado de condecoraciones por las Fiestas de Quito 2020

De mis consideraciones

De conformidad con su atenta convocatoria, para postular a las condecoraciones que otorga el Concejo Metropolitano de Quito, con motivo de celebrar la fundación española de San Francisco de Quito, el 6 de diciembre de 2020, tengo el agrado de ofrecer la candidatura de la Sociedad de Egresados del Mejía, institución de 83 años, que ha trabajado positivamente en variadas actividades dentro y fuera de la ciudad de Quito. Insignes ecuatorianos pasaron por esta institución y en su haber han logrado alcanzar la más alta investidura dentro del lustre Municipio de Quito, como es el ser Alcalde. Por ello y por estar dentro de [...] instituciones de gran relieve, que se hayan destacado por alguna acción que trascienda en la comunidad local, nacional e internacional; propongo a la mencionada Sociedad, para candidata a la Condecoración "Gran Collar San Francisco de Quito".

Para efecto de esta candidatura, adjunto en este documento la hoja de vida y testimonios de labor comprobable para alcanzar esta alta distinción, que vosotros proponen.

Con altos sentimientos de estima, me despido.

Atentamente,

Lic. Juan Carlos Erazo Ballesteros Secretario Sociedad de Egresados del Mejía 2019 – 2021

Contacto: donchullita@yahoo.es - Celular 0987570712

JCEB



Fundada en 1937

Sociedad de Egresados del Mejía



La SEM es una entidad privada, sin dines de lucro, de trascendente trayectoria, no solo en Quito sino en el ámbito cultural nacional desde el 7 de julio de 1937, que alberga el tránsito de cientos de generaciones de graduados en el Instituto Nacional Mejía, este último fundado en 1897.

Fueron presidentes de esta institución, los alcaldes de Quito:

Dr. Carlos Andrade Marín - período 1955 - 1959

Dr. Jorge Vallarino Donoso - período 1962 - 1963

Dr. Luis Pallares Zaldumbide - período 1966 - 1967

Y formaron parte de la SEM, como vocales: Dr. Galo Plaza Lasso - período desde el 1° de enero al 31 de diciembre de 1937 (Presidente municipal)

Dr. Jaime Del Castillo - período 1967 - 1970 (Alcalde de Quito)

Finalidades de la SEM

- a. Luchar por alcanzar el progreso y prestigio del Instituto Nacional Mejía.
- b. Afianzar la educación laica y mantener la proyección en el devenir educativo del país
- c. Reafirmar los legítimos derechos históricos y jurídicos del Ecuador.
- d. Propender el robustecimiento de la unidad de la nacionalidad ecuatoriana, etnias y culturas aborígenes.
- e. Laborar por el desarrollo de la ciencia y la cultura.
- f. Procusar asistencia social y educativa a los socios, y otras instituciones, y a la ciudadanía en general.
- g. Trabajar por el mejoramiento cultural, artístico, deportivo e intelectual de los mejías.
- h. Fomentar el espíritu de solidaridad y fraternidad entre los egresados del Instituto Nacional Mejía.
- i. Mantener la unidad de egresados, autoridades, profesores y estudiantes del plantel.



Fundada en 1937

Historia de la SEM

Cuando el doctor **Carlos Andrade Marín** fue designado rector del Instituto Nacional Mejía, el país estaba atravesando un período de duras luchas políticas llevadas hasta el campo ideológico aun en aspectos que parecían ya superados mucho tiempo atrás. La prensa conservadora combatía con todas sus fuerzas a los establecimientos laicos y prevalida se la simpatía gubernamental, organizaba verdaderas batallas contra el laicismo. El diario El **D**ía daba cuenta la actividad conservadora en este sentido:

El catolicismo político ha tomado extraordinario auge bajo la febril dirección de Monseñor Latorre, cuyo dinamismo hizo exclamar a los conservadores: "ahora sí ya tenemos Arzobispo", secundado por todo el clero: la campaña anti-laica ha sido formidable; la Teocracia organiza sus falanges para restaurarse en la dirección del Estado. Misas campales, desfiles para demostrar fuerzas, clubes político – religiosos permanentes, huéspedes de electores disciplinarios, todo esto rodeado de una indudable y ancestral simpatía gubernativa, constituye la primera etapa, recorrida en 1934, por el conservadurismo ecuatoriano que es catolicismo puro y simple, o sea mezcla informe de religión y política que de seguir traerá en no lejano tiempo fatales consecuencias al país, a la religión, a la Iglesia, pues la política es lucha, es pasión, es exterminio cuando plantea problemas tempestuosos de conciencia... 1934 ha traído a la República con caracteres ya precisos, la pugna doctrinaria histórica que pareció liquidarse desde 1895. Estamos frente a frente, en actividad de combatiente, los fanáticos y los libres; los clericales y los laicos. Nuestra política ha retrocedido un siglo ecuatoriano y no menos de tres siglos en la cultura universal.

Pero la campaña continuó en 1935, Por el nombramiento del Director de Estudios de Pichincha, se desató una lluvia de denuestos en contra de supuestas orientaciones socialistas. Se afirmaba que el profesorado normalista estaba plagado de ideas socialistas y comunistas, y que estas doctrinas "iconoclastas y materialistas" se depositaban en el alma infantil de la niñez.

En Cuenca se formó una agrupación denominada Democracia Cristiana, en un claro intento de confundir a las personas en términos de connotaciones diversas como democracia, eminentemente político, y cristiana, de uso religioso.

Democracia cristiana nos suena a ingenuo yerro. Una juventud que quiere agruparse bajo una bandera política, pues ha de hacerlo realmente: bandera política, no religiosa. Y a la inversa, agrupaciones religiosas no pueden, sin dañar su esencia, levantar pendones políticos. Ya Unamuno hacía notar que decir democracia cristiana era tan absurdo como decir triángulo verde". (Diario El Día, 1° de enero de 1935).

Ni la caída de Velasco en agosto de 1935, detuvo la avalancha antilaica. Le correspondía pues al Mejía tomar una medida serena pero firme, que detenga la peligrosa acometida. Y así, en ese afán civilizador, los ex - alumnos del plantel decidieron organizarse para dar forma a una sociedad que los agrupe y les dé una voz en el concierto cultural del país, y demuestre a los ecuatorianos que los frutos del laicismo eran positivos y contribuían cada vez más al progreso y desarrollo de la sociedad, en un clima de respeto y tolerancia, fiel a los principios laicos.

Fue con ocasión de las fiestas patronales de 1937, que se reunieron algunos egresados del Colegio, para dar forma jurídica y duradera a un caro anhelo de compañerismo y vinculación de los alumnos que iban terminando año a ño, sus estudios. Esta idea había nacido allá en 1912, lanzada por un romántico profesor, el Dr. César Alfonso Pástor, y en años subsiguientes había sido acariciada por otros profesores o alumnos del plantel. Por fin, gracias a esa enorme cualidad que adornó al doctor Carlos Andrade Marín: su ejecutividad, se tornó en realidad tangible.

Desde un egresado muy antiguo, como el Dr. Luis A. Larenas, hasta el más reciente, del año 1936, el Sr. Ricardo Torres, fueron designados los representantes de los diversos años lectivos, en la siguiente nómina:

OF EGRESADOLOGIA

Sociedad de Egresados del Mejía

Fundada en 1937

- 1) 1904 Dr. Luis A. Larenas
- 2) 1905 Lic. Víctor Félix Toscano
- 3) 1906 Dr. César H. Semblantes
- 4) 1907 Sr. César F. Espíndola
- 5) 1908 Sr. Amable Viteri
- 6) 1909 Dr. Julio Araúz y Sr. A. Valencia
- 7) 1910 Julio C. Reyes y Zoila Esperanza Jiménez
- 8) 1911 Parménides Bastidas y Luis G. Almeida
- 9) 1912 Juan G. Almeida
- 10) 1913 Gerardo Chiriboga
- 11) 1914 Dr. Víctor Manuel Yépez y Antonio G. Moncayo
- 12) 1915 Dr. Alfonso Fierro y Carlos Egas J.
- 13) 1916 Dr. Víctor Manuel Yépez
- 14) 1917 Julio Parra
- 15) 1918 Humberto Jijón Bello
- 16) 1919 Dr. Manuel Cajiao
- 17) 1920 Luis Vaca
- 18) 1921 Dr. Humberto Bolaños
- 19) 1922 Augusto Arias
- 20) 1923 Luis H. Sosa
- 21) 1924 Ing. Eduardo Jácome
- 22) 1925 Dr. Juan I. Lovato
- 23) 1926 Enrique Coloma Silva
- 24) 1927 Lic. Alejandro Guerra y Reinaldo Garcés
- 25) 1928 Hernán Escudero
- 26) 1929 Jaime Silva del Pozo
- 27) 1930 Juan González
- 28) 1931 Alfonso Mora Bowen
- 29) 1932 César Descalzi
- 30) 1933 Luis Romo Dávila
- 31) 1934 Cristobal Hurtado y Sara Murillo
- 32) 1935 Wilson Córdova y Francisco Cruz
- 33) 1936 Ricardo Torres



Posteriormente, esto es, el 3 de abril de 1937, se reunieron los delegados de los bachilleres y contadores y se designó un Directorio Provisional que quedó constituido por el **Dr. Carlos Andrade Marín, como Director**, y los señores Dr. Víctor M. Yépez, Dr. Daniel B. Hidalgo, Alfonso Mora Bowen, Hugo Moncayo y Julio Reyes, como vocales. Secretario fue designado el señor Amable Viteri. Una comisión formada por los señores Dr. Yépez, Luis Larenas y Lic. Alejandro Guerra quedó encargada de formular un proyecto de estatuto.

Con mucha diligencia trabajó la comisión de estatuto, tanto así que el 13 de mayo se llevó a cabo la tercera y última discusión de este, siendo aprobado por decreto del Encargado del Mando Supremo de la República, Ing. Federico Páez, el 7 de julio de 1937, fecha que debería festejarse como la de aniversario de la Sociedad.

El 20 de julio se reunió la Junta de Delegados de la Sociedad de Graduados, habiéndose designado en ella el Directorio definitivo, constituido así: Presidente, Dr. Víctor M. Yépez; Vicepresidente,



Fundada en 1937

Sr. Galo Plaza; Secretario, Sr. Amable Viteri; Tesorero, Carlos Egas J.; Síndico, Dr. Juan I. Lovato; Vocales: 1°. Alfonso Mora Bowen; 2° Hugo Moncayo; 3° Julio Reyes; 4° César F. Espíndola; 5° Dr. Gonzalo Escudero; Suplentes: 1° Amable Viteri; 2° Humberto Jijón Bello, 3° Luis Coloma Silva; 4° Sara Murillo, y 5° Cristóbal Hurtado.

El 31 de julio se realizó la Sesión Solemne de posesión del Directorio, a la que concurrieron todos sus miembros, a excepción del señor Galo Plaza y el Dr. Gonzalo Escudero, el primero "por ciertas ocupaciones urgentes", y el segundo "por haber expatriado la dictadura". En esta sesión llevó la palabra el **Dr. Carlos Andrade Marín**, para tomar la promesa al Presidente, luego éste, y por último, el Dr. Luis A. Larenas, como uno de los Decanos de los Bachilleres.

La formación de la Sociedad de Egresados del Mejía puede considerarse el mayor logro del rectorado del Dr. Andrade Marín, pues ella se constituyó no solo en un centro de actividad social sino fundamentalmente en una permanente defensora del laicismo y una celosa guardiana de la dignidad del Colegio, al que mucho egresados entregaron un aporte generoso, integrándose a los diversos estamentos que una institución educativa como el Mejía tiene: profesores, estudiantes, padres de familia y egresados.

El 29 de julio de 1970 recibe en comodato el inmueble nº 3266, Parroquia San Sebastián (casa donde habitó sus últimos años en Quito, José Mejía Lequerica); comprometiéndose a preservar los valores nacionales, exhaltando, como es lógico la figura de José Mejía Lequerica y destinando a la formación de museos, bibliotecas, salas de conferencias, exposiciones, centro cultural, etc. Se la entrega finalmente el 28 de noviembre de 1979, después de ser remodelada, y se la conserva en excelentes condiciones en la actualidad, cumpliendo las funciones para las que le fue otorgada a la SEM.









OR EGRESADOS OF A STATE OF THE STATE OF THE

Sociedad de Egresados del Mejía

Fundada en 1937

Resumen de logros de la SEM, desde su fundación hasta la actualidad. Alcances a nivel local, nacional e internacional.

(Todo con respaldo físico y digital, en los archivos de la institución)

- 1937 Cursos vacacionales gratuitos de nivelación, para ingreso y egreso de Colegio
- 1937 Conferencias radiadas en HCJB El Colegio del Aire
- 1943 Repatriación epopéyica, desde el Perú, de los restos del héroe de guerra Teniente Hugo Ortiz, para ser colocado en la Cripta de los Héroes del Colegio Militar Eloy Alfaro.
- 1944 Agasajo a los niños enfermos de familias pobres, asilados en el Hospital General "Eugenio Espejo".
- 1945 Fomento y aporte a la instalación de las "Bibliotecas populares", en: Escuela "Numa Pompilio Llona", "Biblioteca de la Oficina de Seguridad", Escuela "Reino de Quito" y "Biblioteca de la Colonia Penal de Mera" (Tungurahua).
- 1945 Corrida de toros en beneficio del deporte de Pichincha. Toda la taquilla fue donada al Comité *Pro Stadium*.
- 1945 Donación económica al Leprocomio Veracruz.
- 1945 Cooperación a la Campaña de Alfabetización de la U.N.P.
- 1945 Becas a estudiantes del Instituto Nacional Mejía.
- 1945 Presenta la SEM una iniciativa ante el Municipio de Quito, para donar una casa a la cantante Carlota Jaramillo.
- 1945 Visitas periódicas a los personeros de Abastos Municipales, Agua, Luz y Fuerza; para ofrecer su ayuda en lo necesario.
- 1946 Entrega de camas de metal al Pabellón de niños enfermos, del Hospital General "Eugenio Espejo".
- 1946 Campaña para conseguir que los escolares y estudiantes en general colaboren con el cuidado, arreglo, cultivo de flores, plantas y árboles en los parques y jardines públicos y urbanos.
- 1946 Campaña para la adquisición de bonos, para establecer la Empresa Municipal de Autobuses. Se solicita previamente la municipalización de esos servicios.
- 1950 La SEM mediante comunicado oficial, de la que fue portadora una comisión, hace llegar las felicitaciones al Alcalde de Quito: José Ricardo Chiriboga Villagómez, por la inauguración del colegio Sebastián de Benalcázar, cuya fundación han elaborado fervorosamente varios mejías, en distintas actividades. Felicita también al primer rector del nuevo plantel, el ingeniero Miguel Andrade Marín, bachiller del Mejía de 1944.
- 1951 Entrega de cheque por el valor de trece mil sucres, al Alcalde de Quito: José Ricardo Chiriboga Villagómez, como contribución para la compra del avión "Pichincha". La SEM se vuelve pionera, a nivel nacional, en apoyar a la aviación nacional.
- 1956 Se solicita a la Alcaldía de Quito, el nombre al Estadio Olímpico Municipal del Batán, como Estadio Olímpico Atahualpa. Se aprueba esta solicitud y así se llama hasta la fecha.
- 1962 Donación de lotes de libros, revistas y publicaciones diversas a varios colegios, escuelas y bibliotecas de centros obreros.
- 1963 Donación de ropa, médicos, útiles escolares, zapatos, etc. en Nueva Rocafuerte (Oriente ecuatoriano).
- 1965 Nueva donación de ropa, médicos, útiles escolares, zapatos, etc. en Nueva Rocafuerte (Oriente ecuatoriano).
- 1966 La SEM aprueba la donación de quinientso sucres para la Banda Municipal, apoyando la campaña emprendida por el Departamento Municipal de Cultura Popular.
- 1969 La SEM realiza una donación de juguetes y medicamentos a niños del Oriente.
- 1970 La SEM realiza una donación de 1000 sucres a los damnificados del terremoto, en las provinbeias de Loja y El Oro.
- 1971 Convocatoria nacional al Concurso Intercolegial "La integración andina y la educación en el Ecuador", concede tres premios para los ganadores.
- 1972 Limpieza y Arborización de 350000 metros cuadrados, con 450 árboles. En colaboración con el Consejo Provincial y el Municipio de Quito.



Fundada en 1937

- 1992 Seminario taller "El rol de la juventud ecuatoriana y la defensa de los derechos humanos", en conjunto con el Tribunal de Garantías Constitucionales.
- 1992, 1994 y 1995 Programas para la Culturización del Carnaval, se entregan premios a las mejores comparsas.
- 1992 a 1996 Jornadas Culturales a la memoria de José Mejía Lequerica, en la casa de la SEM.
- 1995, febrero 4 La SEM entrega acuerdos al Gobierno Nacional y a las Fuerzas Armadas, ante el conflicto del Cenepa.
- 1995 La SEM se traslada a la frontera con alimentos y vituallas. Se forma una cadena humana de paz, con la juventud universitaria del Perú.
- 1996, junio 28 Templete inaugurado en la SEM, en honor a los héroes nacionales, caídos en conflictos con el Perú, que fueran estudiantes del Instittuto Nacional Mejía.
- 2013 a 2020 Se organizan las Fiestas de Quito, con programas variados en la Casa de Mejía, incluidos los juegos de 40.
- 2013 Con auspicio de la SEM, se lanza el libro *Mejía Secreto Facetas insospechadas de José Mejía Lequerica*, de María Barrera-Agarwal.
- 2014 Recuperación de la Biblioteca Carlos Andrade Marín, en la Casa de la SEM.
- 2016 Creación en la Casa de Mejía de un Centro Cultural, activo los fines de semana con diversos programas, generando un aproximado de 60 programas al año.
- 2018 Se inauguran las "Noches ecuatorianas" para que grupos artísticos se presenten en la Casa de Mejía.
- 2018 Colocación de una placa conmemorativa, en la Estación de Ferrocarril de Alausí, en homenaje a la llegada de la Primera Locomotora a Ecuador.
- 2018 Colocación de una placa en la tumba de Eloy Alfaro, en ciudad Alfaro Montecristi, en colaboración con las autoridades locales de Manabí.
- 2018, septiembre 29 Lanzamiento por parte de la SEM de la Investigación *Francisco Salgado Himno a Mejía*, del investigador ecuatoriano Guillermo Meza.
- 2019, agosto La SEM halla el acta de dominio de uno de los inmuebles patrimoniales más importantes e imponentes de Quito, el del edificio del Instituto Nacional Mejía; documento extraviado por más de 80 años. Esto genera un enorme revuelo en medios de comunicación y entidades culturales patrimoniales, como el Instituto de Patrimonio del Municipio de Quito y el Ministerio de Educación. https://www.elcomercio.com/actualidad/acta-predio-instituto-nacional-mejia.html
- 2019 y 2020 Declaratoria de festejos al *Pensamiento de José Mejía Lequerica*. Se programan varios eventos, en conjunto con la Embajada de España y el Municipio del Distrito Metropolitano de Quito, GAD de Pichincha, Asamblea Nacional y Universidad Central. El cierre de las festividades culturales se prevee realizar en Cádiz, España en el Oratorio San Felipe Neri, lugar de las Cortes de Cádiz, con una nutrida delegación de Ecuador. Se pospone por el avance y restricciones del Covid 19.
- 2020, abril 17 hasta la fecha Se inaugura el programa "Conéctate con la SEM", a través de Facebook Life, para tratar diversos temas de orden académico, social, deportivo y cultural, del Instituto Nacional Mejía y la sociedad ecuatoriana. Se alcanzan gran difusión y acogida, siendo este programa seleccionado por el Comité de Damas ecuatorianas de North Texas (Estados Unidos), como el representante para difundir la historia y cultura del Ecuador, ante las culturas latinas residentes en Texas.
- 2020, abril a octubre Donación de 300 *kits* de medicinas, alimentos de la canasta básica y tratamiento psicológico a personas en situación de alta vulnerabilidad, por la pandemia del Covid 19. Se ayuda a una mujer que intentó suicidarse, por no poder pagar su arriendo. El agente municipal que la atendió inicialmente, es egresado del Mejía. https://www.facebook.com/SEMegresados/photos/1857844817691439
- 2020, octubre Campaña de recolección de computadores para donación a estudiantes de bajos recursos, para clases en línea, por la situación del Covid 19.
- 2020 Publicación de la Revista *Eslabón*, desde 1941 hasta la fecha, en edición la n°22. Este medio comunicativo trata de diversos temas, de todos los ámbitos. En ella han pasado escritos de Jorge Carrera Andrade y Benjamín Carrión, entre otros destacados hombres de la literatura ecuatoriana.



Fundada en 1937

Premios institucionales hacia la SEM, por su fructífero trabajo

1962 - Recibe en su pabellón la Condecoración al Mérito Cívico - *Medalla de oro con el Escudo de Armas de la Ciudad de Quito* y la leyenda grabada: "El Ilustre Concejo cantonal de Quito a laSociedad de Egresados del Mejía." - Municipio de Quito.

1968 - La SEM es invitada a formar parte del Comité de Fiestas de Quito, por su alcance y desempeño cultural

1991, marzo 16 - Recibe en su pabellón la *Condecoración Glorias del Mejía* - Genaro "Pupo" Fierro

1992, diciembre 4 - Recibe en su pabellón la *Condecoración Premio Municipal de Quito, medalla de oro* - Municipio de Quito.

2011, diciembre 15 - Recibe en su pabellón la *Medalla al mérito,* por cumplir 74 años de existencia y aporte cultural. - Asociación de ex integrantes de la Banda de Guerra del Mejía.

2012, julio - Recibe en su pabellón la *Condecoración Medalla de honor institucional,* por cumplir 75 años de existencia y aporte cultural. - Municipio de Quito.

2015, marzo 21 - *Reconocimiento* de parte del Colectivo y el Comité Central "Mi Loma Grande", por rescatar la tradición mejía - lomeña.

2016, marzo - Reconocimiento por su trabajo con el Pensamiento de José Mejía Lequerica - Unidad Educativa Gran Colombia.

2017, julio 7 - Recibe la *Mención de Honor por Servicios Relevantes a la ciudad "Marieta de Veintimilla"*, por cumplir 80 años de existencia y aporte cultural - Municipio de Quito.

2017, julio 8 - Recibe en su pabellón la *Condecoración Premio Batalla de Pichincha*, por cumplir 80 años de existencia y aporte cultural - GAD de la Provincia de Pichincha.

2017, julio - Recibe en su pabellón la *Condecoración Benjamín Carrión,* por cumplir 80 años de existencia y aporte cultural - Casa de la Cultura Ecuatoriana.

2018, marzo 28 - Reconocimiento de parte de los entrenadores del Instituto Nacional Mejía", por su gran apoyo con donación de artículos deportivos de los distintos clubs del colegio.

2018, marzo - Reconocimiento de parte del Club Kamikaze", por seguir engrandeciendo el nombre del glorioso Instituto Nacional Mejía

Egresados del Mejía, personeros de la SEM y su desempeño en el Ilustre Municipio de Quito

Presidente del Concejo Municipal

Dr. Galo Plaza Lasso (egresado del Mejía en 1925), período desde el 1° de enero al 31 de diciembre de 1937

Alcaldes Municipales

- Dr. Carlos Andrade Marín (egresado del Mejía en 1921 y presidente de la SEM), período 1955 - 1959
- Dr. Julio Moreno Espinosa (egresado del Mejía en 1935 y vocal de la SEM), período 1959
 1962
- 3) Dr. Jorge Vallarino Donoso (egresado del Mejía en 1928 y presidente de la SEM), período 1962 1963
- 4) Dr. Luis Pallares Zaldumbide (egresado del Mejía en 1937 y presidente de la SEM), período 1966 1967
- 5) Dr. Jaime Del Castillo (egresado del Mejía en 1943 y vocal de la SEM), período 1967 1970
- 6) Gral. Paco Moncayo Gallegos (estudiante del Mejía hasta tercer curso), período 2000 2009